

México, D. F., a 8 de octubre de 2014

VERSIÓN ESTENOGRÁFICA DEL MENSAJE DEL CONSEJERO PRESIDENTE DEL INSTITUTO NACIONAL ELECTORAL, LORENZO CÓRDOVA VIANELLO, DURANTE LA INAUGURACIÓN DEL V FORO DE LA DEMOCRACIA LATINOAMERICANA, REALIZADA EN EL AUDITORIO ALFONSO REYES DE EL COLEGIO DE MÉXICO

Muchas gracias Manuel.

Doctor Javier Garciadiego, Presidente de El Colegio de México.

Magistrado Alejandro Luna Ramos, Presidente de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Doctor Kevin Casas, Secretario de Asuntos Políticos de la Organización de los Estados Americanos.

Doctor Raúl Ávila, consultor y representante de IDEA Internacional en México.

Señoras y señores funcionarios electorales.

Compañeras y compañeros académicos que nos acompañan.

Estimado Leonardo, muchas gracias también de mi parte por acompañarnos.

Decía ahora Javier que mientras existan egresados del Colmex en el Instituto Nacional Electoral la relación será fructífera, espero que también acepten a los amigos dentro de esa, porque yo no soy egresado del Colmex, pero soy amigo desde siempre.

El mandato todavía es largo, así que las tentaciones dejémoslas para el final del mandato, no vaya a ser la de malas como suele decirse.

No, además y perdón que rompa el protocolo y el formalismo, pero sí quiero decir que desde yo establecí mi primera relación laboral con el entonces Instituto Federal Electoral, hace ya 20 años, desde entonces,

del Colmex, por supuesto sabía por relaciones hasta familiares desde mucho antes.

Pero el primer contacto con el Instituto Federal Electoral en su momento fue un contacto también con el Colmex, hay publicaciones desde el 94, a propósito de los indígenas en Chiapas, en fin, encabezadas por (inaudible).

La colaboración del Colmex y del IFE entonces, del INE ahora es tan estrecha que seguramente habrá egresados destacados, egresados del Colmex nutriendo las filas del Instituto Nacional Electoral ahora, pero aunque no los hubiera los lazos ya son tan estrechos, que aunque el Presidente del Colmex decidiera intentar romperlos, la historia que conoce bien, no lo permitiría.

Muchas gracias Javier por la acogida y la hospitalidad ya en esta tercera ocasión.

Agradezco, de veras, muchísimo la posibilidad de poder recrear algo que ya es una tradición y que llegó para quedarse aquí en el Colmex, que es la organización del Foro de la Democracia Latinoamericana.

Ya casi nos sentimos en nuestra casa cuando venimos a estas instalaciones, lo cual no es un bien signo necesariamente para el Colmex porque andamos cortos de espacios, como bien sabe Leonardo en el Instituto Nacional Electoral, y no quisiéramos sentirnos tan en casa como para abusar.

Estoy seguro que para las instituciones que han participado a lo largo de los últimos cinco años en la organización de estos foros, los debates que aquí se han presentado han cumplido con sus expectativas y con las expectativas de los asistentes.

A lo largo de cuatro años en estos foros se ha reflexionado sobre el estado de la democracia en nuestro continente, sobre las diversas formas en las que el dinero influye en la política y en las elecciones, se revisaron los factores que inciden en la crisis de representación política y en la integridad electoral.

Y en el IV Foro, el más reciente, se analizó con enfoques nuevos los factores que están cuestionando la consolidación de los sistemas democráticos en nuestros países.

Quiero destacar que una de las virtudes de estos foros ha sido la calidad de los participantes, que indudablemente ha enriquecido cada conferencia magistral y cada mesa redonda.

Es un hecho que la perspectiva comparada en materia electoral se ha convertido en una palanca para impulsar enfoques interpretativos sobre los obstáculos de los sistemas electorales y para el desarrollo de los nuevos diseños institucionales que han robustecido a las democracias de nuestra región.

Por ello, quiero agradecer muy especialmente la colaboración de la Organización de los Estados Americanos, del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, nuestra institución hermana en los temas electorales en nuestro país; de nuestros anfitriones de El Colegio de México, de IDEA Internacional y de nuestros amigos del Fondo de Cultura Económica, para la organización de este evento.

La temática que hoy nos convoca, además de necesaria y sugerente, requiere de análisis multidisciplinarios para comprender la interacción y el efecto de los múltiples vasos comunicantes entre el crecimiento económico, la desigualdad y concentración de la riqueza, el surgimiento de nuevos actores sociales con influencia política, la evolución de las instituciones electorales, las deficiencias de los sistemas democráticos, así como la lamentablemente débil ciudadanía que se ha gestado en nuestro país.

Y aprovecho para mencionar y hacer publicidad, se vale, del último estudio que el entonces todavía, que ha surgido de la colaboración entre el Colmex y el Instituto Federal Electoral en su momento, que es el *Informe País*, que nos demuestra, entre otras cosas, de manera escalofriante el estado, el precario estado de la ciudadanía, pero no sólo de la ciudadanía, sino incluso del tejido social en nuestro país.

Tal vez sea tiempo de que la clase política, en todo el continente, se baje de la noria electoral y se deje de pensar que la democracia y que las elecciones en el contexto de la democracia lo resuelve todo.

Indudablemente una democracia incluyente y con una ciudadanía vigorosa son factores que propiciarían a los gobernantes contextos de exigencia mayores, que seguramente los obligarían a construir políticas públicas que disminuyan las brechas de desigualdad, y que contribuyan a eliminar los factores estructurales que han obstaculizado la expansión de los beneficios de vivir en democracia.

Como se ha dicho en estos foros, y se ha dicho bien, la democracia no lo resuelve todo, pero lo ayuda, es la mejor ruta para tomar decisiones que resuelvan los grandes problemas estructurales ominosos que aquejan a nuestro continente.

Claramente las democracias han evolucionado. Las crisis que han sobrevivido en nuestros sistemas democráticos y que incluso han provocado dimisiones, han sido sorteadas afortunadamente sin graves retrocesos y se han restaurado gobiernos legítimos, a través de las urnas.

Tal vez el balance de la dimensión procedimental de las democracias hoy sea mejor que nunca.

Pero las diferencias en temas centrales, propios de un sistema democráticos, como la igualdad política, la paridad entre los géneros, la participación regular en los asuntos públicos por parte de los ciudadanos, son elementos que nos llevan a trascender los enfoques analíticos tradicionales y a buscar en la perspectiva comparada, una retroalimentación que dé luz a nuestras inquietudes.

Por eso es importante desarrollar interpretaciones que ayuden a reconstruir la urdimbre factorial que está conteniendo la consolidación de las democracias y su integralidad.

Esa es la importancia de este V Foro de la Democracia Latinoamericana: analizar cómo la relación entre el desarrollo de la ciudadanía, la desigualdad económica y la participación política son factores que inciden en la gobernabilidad de la democracia.

La gobernabilidad implica el poder hacer y ser de la democracia. La gobernabilidad es el producto de la política, de los consensos, de los acuerdos, pero también es cierto, que la recreación de la democracia y la gobernabilidad de ésta requiere de un medio ambiente, de un

contexto favorable y el que tenemos es un medio ambiente particularmente adverso. Repito, la desigualdad, la falta de rendición de cuentas, la pobreza ominosa que nos aqueja constituyen un contexto difícil y adverso para la recreación de la democracia.

Por ello, aunque la gobernabilidad descansa en la política como diálogo en el espacio público con transparencia y cara a la sociedad, reflexionar sobre las condiciones en las cuales la democracia tiene que recrearse resulta indispensable.

Concluyo si me permiten reiterándoles a nombre de las consejeras y consejeros electorales del Instituto Nacional Electoral, a todos nuestros socios en la política y en la academia nuestro agradecimiento por su participación en este foro, discutir sobre los obstáculos de los sistemas democráticos creemos que es una forma a contribuir a su consolidación.

La cooperación técnica para la democracia ha demostrado ser un incentivo para mejorar los procedimientos electorales de cada una de nuestras naciones.

A los especialistas en materia electoral corresponde dilucidar los déficits de los sistemas democráticos, y a la clase política instrumentar las políticas públicas que eliminen los obstáculos que impiden, estructuralmente generar un desarrollo incluyente y más distributivo.

A las autoridades electorales nos compete garantizar el ejercicio libre y auténtico del sufragio, y a los partidos políticos apegarse a las reglas, sin minar a las instituciones y asumiendo como un principio indispensable de su participación electoral, la aceptabilidad de la derrota.

A los ciudadanos les toca ejercer su ciudadanía, para presionar, crear contextos de exigencia a los poderes públicos y participar en las decisiones comunes.

En pocas palabras, desde mi perspectiva, la consolidación de los sistemas democráticos del continente sólo se logrará si en cada nación dejamos las posturas facciosas y definimos estrategias y objetivos comunes y de largo plazo.

No puedo terminar sin mencionar algo a lo que ya hacía alusión Alejandro en su intervención, el día de ayer, como ustedes saben, arrancamos un Proceso Electoral que en muchos sentidos es el más ambicioso y el más grande de la historia mexicana. Nunca antes tantos ciudadanos habían sido convocados a las urnas en tantas mesas de votación.

Ya Alejandro lo decía, estamos una vez más listos para la encomienda, qué mejor manera que iniciar un Proceso Electoral que detonando un espacio de reflexión serio y que trasciende a lo meramente electoral y que nos recuerda, por cierto, que la democracia como decía, requiere de un contexto adecuado para recrearse, y desde aquí seguramente saldrán muchas luces para poder caminar hacia adelante.

A nombre de todas las instituciones convocantes, les reitero nuestro agradecimiento por su participación en este foro y por su compromiso indeclinable con el desarrollo de las democracias en nuestro continente.

Muchas gracias.

-o0o-